
 
大名力『英語の文字・綴り・発音のしくみ』(2014年, 研究社) 付録 B (pp. 232–237)  
i.	
 母音字の読み方	
 

a) 母音字の短音(v̆)と長音(v̅)  (☞	
 p. 23) a′) rによる変化  (☞	
 p. 24) 
a 
e 
i 
o 
u 
y 

ă 
ĕ 
ĭ  
ŏ 
ŭ 
y ̆ 

[æ] 
[e] 
[i] 
[ɑ |ɔ] 
[ʌ] 
[i] 

ā 
ē 
ī  
ō 
ū 
ȳ 

[ei] 
[iː] 
[ai] 
[ou] 
[juː] 
[ai] 

 măd 
 mĕt 
 sĭ t 

 hŏp 
 cŭt 

 gy ̆m 

− māde 
− mēte 
− sī te 
− hōpe 
− cūte 
− by ̅te 

 ar 
er 
ir 
or 
ur 
yr 

a ͡r 
e ͡r 
ı ͡r 
o ͡r 
u ͡r 
y ͡r 

[ɑːr] 
[əәːr] 
[əәːr] 
[ɔːr]* 
[əәːr] 
[əәːr] 

a ͞r 
e ͞r 
ı ͞r 
o ͞r 
u ͞r 
y ͞r 

 [eəәr] 
 [iəәr] 
 [aiəәr] 
 [ɔːr]* 
 [juəәr] 
 [aiəәr] 

 ca ͡r 
 he ͡r 

fı ͡r 
 fo ͡r 
 cu ͡r 

− ca ͞re 
− he ͞re 
− fı ͞re 
− fo ͞re 
− cu ͞re 

ty ͞re 
 

・2重母音字 (長音扱い，但し e ͝a, o ͝oは発音・分綴上は短音扱い)  (☞	
 p. 25) 
a_ 	
 	
 au aw 

[ɔː] 
ai  ay 
[ei] 

  auto 
law 

mail 
may 

e_ ee 
[iː]	
 

e ͞a e ͝a* 
[iː] [e] 

eu ew 
[juː] 

ei ey 
[ei] 

see 
  

se ͞a 
he ͝ad 

neutral 
new 

feint 
they 

o_ o ͞o o ͝o* 
[uː] [u] 

oa 
[ou] 

ȯu ȯw [au] 
ōu ōw [ou] 

oi oy 
[ɔi] 

so ͞on 
bo ͝ok 

boat 
 

out cow 
soul low 

oil 
boy 

	
 

・2重母音字 +r  (☞	
 p. 26)	
 

a_ 	
 	
 aur 
[ɔːr]	
 

air 
[eəәr]	
 

  dinosaur hair 

e_ eer 
  

e ͞a ͞r e⁀ar* 
[iəәr] [əәːr] 

eur 
[juəәr]	
 

eir 
[eəәr]	
 

deer he ͞a ͞r 
he⁀ard 

neural heir 

o_ oor 
[uəәr] 

oar 
[ɔːr]	
 

our 
[auəәr] 

 poor roar sour 
 

 

 
・その他の長音・短音  (☞	
 pp. 27, 29) 
 長音（短音の発音もある ä ̆, ö ̆を除き長音扱い） 短音 

ȯ [ʌ] (=ŭ) 
u ̇ [u] (= o͝o) 

o ̇ther mo ̇ther bro ̇ther o ̇ven 
pu ̇t fu ̇ll pu ̇ll pu ̇sh cu ̇shion 

ä [ɑː] (=ā) 
ë [ei] (=ee) 
ï [iː] 
ö [ɔː] (=au) 
ü [uː] (=o͞o) 

fäther, gräss BrE, miräge, läger 
suëde, bëta (bēta) 
machïne, gasolïne, lïter, trïo, skï 
löst AmE, dög AmE 
rüle, süper, rüby 

i ͜e [iː] (=ee) 
ie ͜r [iəәr] (=eer) 

pi ͜ece, chi ͜ef, fi ͜eld, beli ͜eve, reli ͜ef 
pie ͜r, tie ͜r, pie ͜rce, fie ͜rce, cashie ͜r 

 

 
cf. 長音・短音の比較	
 
 pōle löst o ̇ther pŏt 
 mūle rüle pu ̇t pŭtt 

 
b) 音節構造と母音の長短  (☞	
 p. 30) 

 1) 語末の強勢付き母音字は長音として発音する  pī 
 cv̅ 

[pái] 

 2) 語末の子音字の前の強勢付き母音字は短音として 
 発音する (例外. -īnd -īld -ōld -ōlt -ōst; -īgh(t)) 

 pĭn 
 cv̆c 

[pín] 

 3) 子音字 1つと eが続き単語が終わる強勢付き母音字は 
 長音として発音し，語末の eは発音しない 

 pīne 
 cv̅ce 

[páin] 

 4) 重子音字の前の強勢付き母音字は短音として発音する  pĭnning 
 cv̆cc- 

[píniŋ] 

c) 強勢の有無と長音・短音の対立  (☞	
 pp. 36–38) 
不定冠詞の発音 
強勢がある場合 強勢がない場合 
ā 
ăn 

[ éi ]  
[ ǽn ] 

a 
an 

[ əә ] 
[ əәn ] 

 
ā́te 

prívate 
[eit] 
[əәt] 

ā́ge 
víllage 

[eidʒ] 
[idʒ] 

gráduā̀te v 
gráduate n 

[eit] 
[əәt] 

ā́ble 
éatable 

[eibl] 
[əәbl] 

fā́ce 
súrface 

[eis] 
[əәis] 

allĕ́ge 
cóllege 

[edʒ] 
[idʒ] 

 
expérimĕ̀nt v 
expériment n 

[ent] 
[əәnt] 

pṓse 
púrpose 

[ouz] 
[əәs] 

 trǘce 
léttuce 

[uːs] 
[əәis] 

suffī́ce 
óffice 

[ais] 
[əәis] 

cy ̅́cle 
bícycle 

[ai] 
[i] 

try ̅́ 
mínistry 

[ai] 
[i] 

 
d) 弱母音 (強勢のない音節に現れる母音)  (☞	
 p. 38) 

[əә] a, e, o, u, ou など agó fúel cómmon álbum fámous  
[əәr] ar, er, ir, or, ur, yr cóllar swímmer circumflúent mírror Sáturday 
[i, əә] i, y, ie, ė, vísit cíty róokie rėmémber apóstrophė; 
 ai, ay, ey, ȧ cértain Súnday [-di] mónkey víllȧge  

[ju,jəә] ū, eu cúmulate ridículous pneumónia [nju-, (njuː)] 
 
e) 開音節に生じる母音  (☞	
 pp. 39–40) 
短音 (ă, ĕ, ŏ, ŭ, o ͝o, e ͝aなど,「抑止母音」(checked vowel)) は開音節には生じない。
したがって，開音節に生じるのは長音 (長母音・二重母音) と弱母音である。  

f) 母音の三角形─前母音字 e i (y)・後母音字 a o u  (☞	
 pp. 40–41) 
 
g) w/quの後の後母音字の発音  (☞	
 pp. 41–43) 

w u o a 例 
  ŏ← ă  want 

 war 
→ (wŏnt) 
→ (wo ͡r) 

 ŭ← ŏ  won 
 world 

→ (wŭn) 
→ (wu ͡rld) 

 
h) iと y：語末に iは使えず，yを使うか ieと綴る	
 (☞	
 pp. 43–45) 

citi →  city  
 →  citi + -(e)s →  cities   
cooki →  cooky  
 →  cookie  
 →  cooki + -(e)s →  cookies   
twenti →  twenty  
 →  twenti + -(e)s →  twenties  [-iz] 
 →  twenti + -(e)th →  twentieth  [-iəәθ] 

dri →  dry  
 →  dri + -er →  drier   
di →  die  
 →  di + -ed →  died  
 →  dy + -ing →  dying   
di →  dye  + -ed →  dyed  
 →  dye  + -ing →  dyeing   
beauti →  beauty  
 →  beauti + -ful →  beautiful  

語尾に i が現れるのは 
外来語(に由来する接辞) 

 
i) 語尾の u と w：本来語は u で終わらず，w か ue を使う(例外 Slav, rev)  (☞	
 pp. 45–46)	
 

強勢のない音節では，母音が弱化し，

長短の対立が失われる	
 

長音,	
 活用形は対象外	
 e.g. ware swam (cf. swan)	
 
qua→ quo となることがある (quo／→ quu) 
 e.g. qu‿alify squ‿at qu‿arter 
 cf. qu‿aff/quăff;	
 quŏd quŏndam   
軟口蓋音 [k, ɡ, ŋ] が続く場合は対象外 
 e.g. wax wag twang quăck 
 

e.g. 伊 spaghetti graffiti timpani;	
 羅	
 foci fungi magi; ノ ski 
	
 外来の接辞 -i Bangladeshi Kuwaiti Iraqi Israeli Pakistani 



 
j) lの前の aと oの発音  (☞	
 pp. 46–50) 

・alの発音 
1) āl [eil]: tale scale gale halo male pale sale salient vale valence scale stale 
2) ăl [æl]: calendar balance galaxy palace rally salad salary talent valid shallow 
3) ăł [æ]: salmon 
4) ä ̆ł [æ|ɑː]: half calf  (cf. stä ̆ff, grä ̆ss) 
5) a‿l (=aul) [ɔːl]: always call malt false halt hall tall scald skald small stall squall withal 
6) a‿ł (=au) [ɔː]: talk balk calk stalk walk 
7) äł/äl/(ŏl) [ɑː(l), ɑl]: calm palm balm psalm alms palmer 
8) äl [ɑːl]: taler 

 
その他 falcon, almond (a‿l/a‿ł/ăl/ăł) [ɔː(l) æ(l)], salve [æ|æl, ɑː], Salzburg [ɔːl|æl],  
 Yalta [ɔːl|æl], scallop (ŏl/ăl) [ɑ, æ], valse [ɑːl, æl, ɔːl] 

・olの発音 
1) ōl a. bole cole dole condole hole whole mole pole role sole console holy stolen 
  b. old cold colt hold holt fold revolt bolster boll roll toll control patrol poll (投票) 
2) ōł (ōl) folk yolk holm Holmes 
3) ŏl a. doll loll poll (普通卒業者) 
  b. folly jolly hollow holly polish troll(e)y abolish metabolic symbolic solid 
	
 

ii.	
 子音字の読み方	
  
a)・1 音価の子音字:	
 b d f h j [dʒ] k l m n p r t v w y [j] z  (☞	
 pp. 50–52) 
 ・子音字の組み合わせ 
 1. 重子音字: bb (lobby), dd (add), ff (off), ll (tell), mm (summer), nn (tunnel),  
  pp (happy), rr (mirror), ss (boss), tt (putt), zz (buzz) 

 2. ch (child), tch [tʃ] (match), ck [k] (back), ng [ŋ] (sing), ph [f] (photo),  
  qu [kw] (quick), sh [ʃ] (ship), wh [hw] (why) 
 
b) sと thの発音  (☞	
 p. 52) 

s [s] 
s ̈ (=z) 

close a; books   sign distrust  
clos ̈e v; bags ̈ ros ̈es ̈ des ̈ign dis ̈aster 

th [θ] south worth bath n breath n mouth n; thin a thigh n 
t ̈h [ð] sout ̈hern wort ̈hy bat ̈he v breat ̈he v mout ̈h v; t ̈han conj t ̈hy pron 

 
c) 環境によって発音が変わるもの 
ア) xの発音  (☞	
 p. 53) 

 語頭 ẋ [z] x ̇ylophone x ̇enon x ̇erox 
 無強勢母音と母音の間 ẍ [ɡz] eẍhíbit eẍécutive eẍíst, eẍháust  
 その他 x ̊ [ks] èx̊hibítion éx̊ecùte; ex̊press ex̊hale;  box̊ fix̊ 
      cf. exit exile luxurious; exhortation 

イ) c, gの発音  (☞	
 p. 54) 
・c e, i, y の前 → [s] 「軟音の C｣ ace city spicy    cf. Celt 
 その他 → [k] 「硬音の C｣ cat come cut cream music 
 cf. picnicking panicked; focus–foci; specification–spec bicycle–bike  
・g e, i, yの前 → [dʒ]* 「軟音の G｣ age giant gym 
 その他 → [ɡ] 「硬音の G｣ gate got gum green bag 
 *cと比べ例外が多い。e.g. girl give get  cf. guitar guide; goose–geese  
・sc e, i, yの前 → (ss) → [s] scene science scythe 
 その他 → (sk) → [sk] scale scope sculpture screen disc  
・cc e, i, yの前 → (ks) → [ks] accent succinct 
 その他 → (kk) → [k] account accurate accrete  
・xc e, i, yの前 → (kss) → [ks] exceed excellent excite 
 その他 → (ksk) → [ksk] exclude excuse excavate  
・cqu  → (kkw) → [kw] acquire acquittal 

 
ウ) dgの発音  (☞	
 pp. 57–58) 
	
 

	
 b ă d | ġ e 
	
 
 
エ) ngの発音  (☞	
 p. 59) 

nğ [ŋɡ] finger hunger linger English English; longer stronger younger 
n͡g [ŋ] sing singer king ring thing string 
nġ [ndʒ] singe strange change 

 
オ) -ften -stl -stm -sten -scle	
 (☞	
 pp. 59–60) 
・ f/sと l/m/enに挟まれた tは黙字 ・-scle の c は黙字 
 often; castle bustle hustle nestle thistle whistle wrestle; musc/le corpusc/le 
 listen glisten; soften chasten christen fasten hasten moisten muscular corpuscular 

 
d) 弱音節における子音字の口蓋化（母音の弱化・脱落）  (☞	
 pp. 60–61) 
・母音字が後母音字 u の場合 ・母音字が前母音字 e, i の場合 

t‿u [tʃʊə] nát‿ure nát‿ural  
d‿u [dʒʊə] éd‿ucàte  
s‿u [ʃʊə] préss‿ure 
s̈‿u [ʒʊə] cás ̈͜ual pléas ̈͜ure 
z‿u [ʒʊə] séiz‿ure áz‿ure áz‿urite  
x‿u [kʃʊə] lúx‿ury 
ẍ‿u [ɡʒʊə] lúx ̈͜ury 

s‿i [ʃəi] téns‿ion 
c‿i [ʃəi] spèc‿ĭálity préc‿ious 
c‿e [ʃəəi] oc‿ėánic óc‿ean 
s̈‿i [ʒəi] decís ̈ ͜ion cf. gáseous 
z‿i [ʒəi] gláz‿ier [-ʒəәr|-zjəәr]  
x‿i [kʃəi] obnóx‿ious  

  

g‿i [dʒəi] relíg‿ion 
g‿e [dʒəi] píg‿eon cf. George 
d‿i [dʒəi] imméd‿iate 
st‿i [tʃəi] quést‿ion  
t‿i [ʃəi] inít‿ĭate inít‿ial 
 
 

・母音が脱落する場合としない場合	
  
óc‿e/an [-ʃəәn] spéc‿ialty [-ʃəәl] séx‿ual [-ʃəәl] 
oc‿ėánic [-ʃiǽn-] spèc‿ĭálity [-ʃiǽl-] sèx‿u ̇álity [-ʃuǽl-] 

 

 

軟音化	
 

長音化	
 ×	
 

dの本来の機能は短音標識。dにより gが軟音で 
あることがわかるため，米語では語末を除き 
黙字の eは付けられない (e.g. judge－ judgment)。	
 


